
民生一问：拿什么促进教育公平？

文/本报记者王树天刘睿刘晓君郑慧英牛天甲

“2016年，呼和浩特

市义务教育阶段的择校

率由2015年的40%下降

为11.3%，首府投入5000

万元，推进新城区、玉泉

区、托克托县、武川县四

区县义务教育均衡发

展。”呼和浩特市教育局

相关负责人告诉记者。

据介绍，2016年，首府通

过网上报名、网上录取、

电脑派位以及限定“分

招资格”等途径，全面降

低择校率， 促进教育公

平， 推进义务教育均衡

发展。

2016年，“全面改善

贫困地区义务教育薄弱

学校基本办学条件工

作”（以下简称“全面改

薄”）成为我区教育工作

的重点， 共投入资金

16.62亿元。其中，在“全

面改薄” 项目已经完成

的设施设备购置投入

中，用于数字教育资源、

计算机、 多媒体远程教

学设备信息化投入达到

6.99亿元， 农村牧区学

校宽带网络、 数字教育

资源、 网络学习空间建

设基本实现全覆盖。通

过“全面改薄”工作，我

区改善了农村牧区义务

教育薄弱学校的办学条

件，缩小了城乡、校际间

的差距， 提升了县域内

义务教育均衡发展水

平， 此举对促进教育公

平具有重要的现实意

义。

李纪恒书记在中

国共产党内蒙古自治

区第十次代表大会上

的报告中指出，要着力

办好人民满意的教育。

教育是富民强区的百

年大计。要坚持教育优

先发展战略，落实立德

树人根本任务，深化教

育领域综合改革，提高

教育质量，促进教育公

平， 扩大教育开放，构

建各级各类教育协调

发展格局。加大统筹城

乡基础教育发展力度，

鼓励普惠性幼儿园发

展，完成县域义务教育

均衡发展目标任务，完

善12年免费教育机制，

扩大优质教育资源覆

盖面。

关于如何均衡教育

资源，促进教育公平，在

两会上， 代表和委员们

纷纷提建议、献良策。

温荔清代表：校长教师流动机制是重要手段

“教育均衡配置关键

在于师资力量均衡配置，

尤其是以校长为首的管

理团队。校长作为开展教

学活动的领头羊，在学校

发展上起着至关重要的

作用，通过推动优秀校长

以及学校管理队伍的灵

活流动，能够有效打破传

统办学相对封闭的格局，

促进办学理念和办学模

式的交融与碰撞。” 人大

代表、赤峰市实验中学校

长温荔清认为， 让校长、

教师在一定区域内流动

起来， 是破解择校难题、

实现教育公平的重要手

段。

“以赤峰为例，随着国

家优惠政策的推广，一些

农村学校的硬件设施建

设已经逐渐完善，但相比

城里，两者的师资力量还

有很大差别 。 每到开学

季，一些农村学校的校长

最发愁的不是学生，而是

学校的教学安排，因为教

师的流失影响了学校正

常教学安排。” 温荔清建

议，建立校长、教师无校

籍流动机制，让中心城市

的校长、教师转移，使他

们有义务、有责任到基层

学校支教挂职，这样流动

起来就是活水，偏远地区

的教育就可以提上去了。

此外，还要提高流动教师

的待遇，加大“评优树先”

向农村教师的倾斜力度。

温荔清还强调， 教育

资源应一方面要向有需

求但目前还很薄弱的地

方倾斜，一方面还要和正

在大力推行的城镇化衔

接起来。避免一味盲目地

向农村边远地区投放，因

为城镇化让大量的学龄

儿童向城镇流入，要把这

两方面协调起来，把有效

的资源投入到更需要的

地方去。

曹丽荣委员：在教育质量上下功夫

“要做到教育均衡发

展，最终要落在教育质量

的公平上来。人们通常所

说的择校，择的不是高楼

大厦 ， 实际上择的是校

长、是管理、是所有执行

教育理念的人。要实现教

育资源均衡，强校和弱校

固然有硬件上的差别，更

重要的是教育质量方面

的差距。”政协委员、呼和

浩特职业学院科研处副

处长曹丽荣这样告诉记

者。

曹丽荣表示，教育质

量上的差距包括师资力

量、教育理念、教育方式

方法等多个方面，要想办

法把对硬件水平的关注

转移到提升教育软实力

上来 。 以呼和浩特市为

例，目前做得比较好的方

面， 就是一所发展比较

强、教学理念比较先进的

小学带动和辐射周围的

小学，但这仅仅是小范围

的， 我们要做更大范围

的，做城乡之间常态化的

教育质量上的沟通和交

流，只有这样，才能实现

教育理念、 教育手段、教

学思想、教学方法等方面

的均衡发展。

孙秀文代表：农村牧区幼儿启蒙教育不容忽视

“百年大计， 教育为

本。 教育首先要从娃娃抓

起， 给每个孩子提供相对

平等的起跑线。然而，现在

的幼儿园建设却非常不均

衡， 城市幼儿园在建设规

模和数量上相对优于农村

牧区， 农村牧区的幼儿启

蒙教育不容忽视。”人大代

表、 呼伦贝尔市牙克石林

业第一中学校长孙秀文

说。

孙秀文告诉记者，由

于大多数农村牧区都没有

幼儿园， 许多孩子就会在

幼儿启蒙教育上受到一定

影响，长大后在知识容量、

自主能力以及文化熏陶上

都会有所欠缺。 如果每一

个孩子既有受教育的机

会， 又能享受到在同一个

层次水平上的教育，那么，

公平教育才会有所保障。

孙秀文建议， 农村牧区应

该村村都建立一所标准化

的幼儿园， 让孩子从小就

接受到良好的教育。 有了

幼儿园， 还要有优秀合格

的幼儿教师， 让每个幼儿

都能得到良好的教育。

亮梅委员：要从关爱乡村教师做起

“国家对于贫困学生

的资助，从幼儿园到大学

已经形成体系，但对贫困

教师和乡村教师的帮助

还没有形成合力。教师是

教育的主要力量，平衡教

育资源也应该从关爱教

师的工作做起。” 政协委

员、乌海市教育局副局长

亮梅这样告诉记者。

亮梅表示， 关爱教师

工作， 首先要从待遇说

起，从多方面着手，切实

提高贫困教师特别是乡

村教师的工资水平，从而

形成一支稳定的教师队

伍。其次，关爱教师，要从

精神生活上帮助他们。当

前， 教师们压力巨大、工

作繁忙， 虽然严格执行8

小时工作制，但教师们实

际付出在学生身上的时

间， 远远不止上班的8小

时，一些教师甚至忙得无

暇顾及家人和生活，更别

说进行精神生活和体育

锻炼了，因此，政府部门

要加大工作力度，给学生

减负的同时，也要给老师

减负。

亮梅认为， 只有让贫

困教师和乡村教师在经

济上得到实惠、生活上有

所保障，才能形成教师争

相前往农村任教、优秀教

师留在农村的良好局面。

“全面改薄”

现状
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